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 أركان عطف النسق: (1
 

 

 

 

 

 

 :مثال (2

 إعرابه: (3

 المعطوف عليه

يعرب حسب موقعه من إلجملة 

ي فاعلا, 
) أي يمكن أن يأت 

 ,مفعول به ......(

 

 حروف العطف

 :كلها مبنية ؤما على

 

 إلسكون       إلفتح            
                         
 أو/بل/لكن/حت  إلوإو/إلفاء        

 ثم      
 

و كل هذه إلحروف لإ محل لها 
 من إلؤعرإب. 

 

 اسم المعطوف

إسم معطوف )مرفوع أو  يعرب: 

منصوب أو مجرور( أي يتبع 

حركة إلمعطوف عليه بمعتى ؤذإ  

إن ن إلمعطوف عليه مرفوع فكا

إسم معطوف أيضا يكون 

 مرفوع...... 

 :معاني حروف العطف (4

 صلاة العشاء و التراويح أديت

 اسم معطوف عطفالحرف  معطوف عليه

 عطف النسق: -1

 
 عطف النسق

 حرف العطف

إلوإو / إلفاء /ثم  / أو / 

 .  بل/ لإ / لكن/حت 

 المعطوف عليه

هو إلإسم إلذي 

يكون قبل حرف 

 إلعطف. 

 المعطوف

ي 
هو إلإسم إلذي يأت 

 بعد حروف إلعطف. 



 

 

 

 

 

 

 

 :مواضيع عطف بيان (1
 إلأمثلة الموضع

ى  عد إلكنيةب سمإلإ   إلمؤمني 
 عائشةأم 

 عمر إلفاروق إلإسم بعد إللقب

 أحمدإلأستاذ  إلوظيفةإلإسم بعد 

ي  الولدهذإ  إلإسم إلمعرف بعد إلإسم ؤشارة  ذكي

بعد إلكلمات: 

 
ُ
/إلآنسة/إلأخت/إلولد

ُ
/إلسيدة

ُ
 إلسيد

 
ُ
 محمدإلسيد

 
ُ
  بعد كلمتا : بنُ/ بنت

ُ
 خويلدخديجة بنت

ر  سَر
ر
ُ بعد إلمُف   رأيت غضنفرًإ أي إلإسم إلمُفسَر

 
 أسد

  إلموصوف بعد إلصفة
ُ
 عيسىإلمسيح

 

 
 

 معناه )دلالته( حرف العطف
عِ  إلوإو مر  إلجر

ُ
ق
َ
ل
ر
 مُط

عقيب إلفاء
 
تيب و إلت

 إلت  

ي  ثم  
إخى
تيب و إلت  

 إلت  

خيت   أو
 
 إلؤباحة ) ؤذإ وقعت بعد إلأمر( –إلت

 
 
ك

 
فضيل ) ؤذإ وقعت بعد   –إلش

 
(إلت ي   كلام ختر

 إلغاية  حت   

ي  لإ
فى
 
 إلن

إب ) ؤذإ وردت بعد كلام مثبت أو أمر( بلر   إلؤضى

) ي أو نهي
 إلإستدرإك) ؤذإ وردت بعد إلنفى

 إلإستدرإك لكنر 

 ملاحظة هامة

/ لا/ بلْ/ 
ّ
) حتّ

)
ْ
كون حروف ت لكن

عطف إذا كان 

 معطوفها اسما. 

 2- عطف بيان

 ملاحظة هامة

ى إلكنية و إللقب هو : أن إلكنية تبدأ دإئما  إلفرق بي 

 ب أب/ أم/إبن/بنت/أخ/أخت/عمة/خال/خالة. 



 أقسام البدل: (1
 البدل المطابق

 كلّ من كلّ/ عطف بيان()
 بدل الاشتمال بدل جزء من كلّ 

  :
ُ
 موإضعه

  إلكنية/  إلإسم إلوإقع بعد

 .إللقب/ وظيفة

 لجامد إلمعرف بأل إلإسم إ

هاو ؤشارة/ إلوإقع بعد إسم  أي 

تها.   أي 

  ) إلإسم إلوإقع بعد:) أير

ية  إلتفست 

  ي بعد إسم
إلإسم إلذي يأت 

ى أو أكت  يدل على إ  ثني 

 )بعد كلمتا) إبن/ بنت 

 

إ من إلمبدل يكون إلمبدل جزء

يا و 
 
منه و يكون أيضا جزءإ ماد

يتصل بضمت  يعود على 

 إلمبدل منه. 

 

 مثال

 نصفهقرأت إلكتاب 

اعهانظرت ؤلى إلسفينة   شر

يكون إلبدل مما يشمل عليه 

زءإ منه إلمبدل منه و ليس ج

و عادة يكون إلبدل شيئا 

صل به دإئما ضمت  معنويا و يت

 يعود على إلمبدل منه. 

 

 مثال 

ي إلمعلم
 علمه أعجبتى

 إنشاده سمعت إلشاعر

 إعرابه: (2
 ي إلحركةؤن إلبد

ى
ي إلؤعرإب أي يتبعه ف

ى
بمعتى ؤذإ كان إلمبدل منه  إلؤعرإبية  ل يتتبع إلمبدل منه ف

 أيضا يكون مرفوع......  فالبدلمرفوع 

 ي محل جر إلضمت  إلمتصل ببدل جزء من كل  و بدل إ
ى
ي ف

لإشتمال نعربه : ضمت  متصل مبتى

 مضاف ؤليه. 

 

 

 

 

يت     كتب    سبعةإشت 

                                                

           

 

 3- البدل

4-العدد وأنواعه  

 أحواله

 المعدود العدد

 إلعدد و إلمعدود



 :أنواع العدد (1

يقة كتابة العدد (2  :طر
  :العدد المفرد 

 (1/2: )  يتطابق كلا من إلعدد و إلمعدود 
ارأيت  مثال :                                                                

ً
  بنت

 
 وإحدة

                                   
          مؤنث      مؤنث                                                                                  

 (3/11:)يتعاكس كلا إلعدد و إلمعدود 
يت                                                      كتب ثمانيةمثال : إشت 

                                                                                                                                      
 مؤنث      مذكر                                                                     

 إلعدد إلمركب: 
 (11/12:) يتطابق كلا من إلعدد و إلمعدود 

ة بيضةت مثال :أكل                                                         ؤحدى عسَر
                                                                                                                                        

 ــــــــــــــــــث                  مــــــــــــــــــــؤنــــ                                                                           
 (13/19:)ي يتطابقان

 إلجزء إلأول يتعاكس فيه إلعدد و إلمعدود أما إلجزء إلثاتى

يت                            ة معزةأربــع  و  عسَر كبشا  خمسة مثال :إشت   عسَر

 
 مذكر        مذكر     مؤنثمؤنث                                                                 

  ألفاظ إلعقود: 
  .تلزم حالة وإحدة فلا تذكر ولإ تؤنث 

 تذكير العدد و تأنيثه:  (3
ه العدد  نيثهتأ تذكير

 وإحد 1-2
ي إلنصب و إلجر

ى
ى ف ي إلرفع/ إثني 

ى
 إثنان ف

 وإحدة
ي 
ى
ى ف ي إلرفع/ إثنتي 

ى
إثنتان ف

 إلنصب و إلجر
 ثلاثة/ أربعة.....  ثلاث /أربــع........  3-9

ة عسَر  11  عسَر
 أحد عسَر  11-12

ي عسَر 
 إثنا عسَر / إثتى

ة  ؤحدى عسَر
ة ي عسَر

ة/ إثنت   إثنتا عسَر

 إعراب العدد (4
 ي إلجملة 11ؤلى  1 من

ى
 .يعرب حسب موقعه ف

 ألفاظ إلعقود إلعدد إلمعطوف إلعدد إلمركب إلعدد إلمفرد

 21/31/41/51/61/71/81/91 99......21من  19.... 11من  11....1من 



 ي محل  19ؤلى  11من
ى
ى ف ي على فتح إلجزئي 

ي إلجملة فنقول إسم عدد مبتى
ى
يعرب حسب موقعه ف

 .)نصب إو جر إو رفع ....(

 12  يعرب جزؤه إلأول) ي
/ إثنت  ي

فع بالألف لأنه  )إثنا/إثنتا/ إثتى ي إلجملة فت 
ى
حسب موقعة ف

ة( فيعرب  ي )عسَر /عسَر
ملحق بالمثتى و ينصب و يجر بالياء لأنه لحق بالمثتى أما جزؤه إلثاتى

ي على إلفتح لإ محل له من إلؤعرإب. 
 إسم مبتى

 21........91 فع بالوإو لأنها ملحقة بجمع ي إلجملة فت 
ى
إلمذكر إلسالم و  يعرب حسب موقعه ف

 تنصب و تجر بالياء لأنها ملحقة بجمع مذكر إلسالم. 

 21 /67 ...... .ي إلؤعرإب
ى
 يعرب إسم معطوف يتبع ما قبله ف

 :إعراب المعدود (5
 1 /2  .يعرب دإئما صفة 

 3  /11  .يعرب دإئما مضاف ؤليه 

 11 /99  .ى منصوب  يعرب تميت 

  ي صور
ى
ي ف

 ة إلمفرد(. مئة / ألف.......... يعرب مضاف ؤليه )يأت 

 

 

 

 

 

 ملاحظة: يعرب التمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة

 الظاهرة على آخره. 

 هو اسم نكرة منصوب يأتي بعد :               

    : )أحمد أكثر منك  اسم تفضيل )أفعل

 مالا

    : ملأ/ فاض/ كفى/  أفعال المشهورة

 حسن/ضَعف/ طاب/غرس.....

   : خلقا الصدق نعم فعل المدح و الذم 

 خلقا الكذب بئس                      

   ما أكرمك جارًا  :أسلوب التعجب     

 نكرة منصوب يأتي بعد:اسم 

 : رملااشتريت رطلا  الوزن 

 :جزرازرعت آرا  المسافة 

 :حليباشربت لترين  الكيل 

 :قماشابعت مترين  القياس 

 :كبشارأيت ثلاثة عشرا  العدد 

ى   5- إلتميت 

:ينقسم التمييز إلى  

 تميير  الجملة  الذا  تميير  



 

  

 

     إلتفاح
 
 مثال: قطف إلفلاح  إلفوإكه   ؤل

 

إلمستثتى منه     حرف إستثثناء          إلمستثتى                                                                

 

 

  

 

 

 

 

  

 

  

 

 

 

 

 

 
 

 

 6- الاستثناء

 أركان الاستثناء

حرف  إلمستثتى منه

 إلإستثناء

 إلمستثتى 

 أدوا  الاستثناء

  
ّ
إل  

 )حرف(
/ سوى  غير

 )اسمان(

 عدا / خلا / حاشا

)حروف جرّ/ أفعال 

 ماضية(

 أنواع الاستثناء

 تام مثبت

إلمستثتى منه+ أدإة 

.إلإستثناء+ إلمستثتى    ّ  
 تام منف 

ي  أدإة
+  )ما/لإ/لم/لن/ليس(إلنفى

.  إلمستثتى  منه+ إلمستثتى  

 ّ  ناقص منفّ 

+ أدإة إلإستثناء+  ي
أدإة إلنفى

 إلمستثتى 

ي إلجملة
ى
 يعرب إلمستثتى منه حسب موقعه ف



 ملاحظا  هامة 

ي بدإية إلجملة ؤذن فهو ؤذإ لم يكن ه        
ى
ي ف

 لإستثناء تام مثبتإ ناك أدإة نفى

ي و         
ي أو إلناقص إلمنفى

ي بدإية إلجملة فاستثناء يكون ؤما إستثناء إلتام إلمنفى
ى
ي ف

ؤذإ وجدت أدإة نفى

 لمعرفة أيهما أصح إلحل هو: 

ي -        
ى
ي و أدإة إلإستثناء ف

ي عند حذف أدإة إلنفى
 يختل معتى إلجملة.  إلإستثناء إلتام إلمنف 

ي عند حذف أدإة -        
ى
ي و أدإة إلإستثناء ف

ي يصح معتى إلجملة  إلإستثناء إلناقصإلنفى
 إلمنفى

(- مثال ي
ا )هنا إختل معتى إلجملة ؤذن هو إستثناء تام منفى ا= جاء إلتلاميذ عليًّ  عليًّ

 
 ما جاء إلتلاميذ ؤل

ي -         علىي
 
(ما جاء ؤل ي

)هنا صح إلمعتى إلجملة ؤذن هو إستثناء ناقص منفى ي  =جاء علىي

  الاس)
ّ
 تثناء ب)إل

ي على إلسكون لإ محل له من    إلؤعرإب حرف إستثناء :ؤعرإب إلأدإة                                        
 مبتى

  مثال:                                                           تام مثبت                
 
ا حضى إلتلاميذ ؤل

ً
 تلميذ

                                                   :  مستثتى منصوب بالفتحة إلظاهرة على آخرة ؤعرإب إلمستثتى

 = مثل: ستثناءحرف إ                                                                          
 
إما حضى إلطلاب ؤل

ً
 زيد

 مثل :حرف حض        رإب إلأدإةؤع                                               
ر
 = لإ يعاقب الله عباد

 
 إلمذنبر ه ؤل

ي                          
     تام منف 

                                                : ؤذإ كانت إلأدإة حرف إستثناء يعرب إلمستثتى      ؤعرإب إلمستثتى

 )مستثتى منصوب(

ع إلمستثتى يتبف ؤذإ كانت إلأدإة حرف حض يعرب إلمستثتى بدل                                                 

 منه 

ي على حرف حض : ؤعرإب إلأدإة                                                    
 لإ محل لها من إلؤعرإب  إلسكونمبتى

                        
  مثال:                                                                    ناقص منف 

ي
 ما عدإ ؤلإ خالد

ي إلجملة ؤعرإب إلمستثتى                                                  
ى
 :حسب موقعه ف

 )سوى /  الاستثناء ب)غير

 أمثلة ؤعرإب إلمستثتى  سوى( -ؤعرإب )غت   نوع إلإستثناء

 فاز إلتلاميذ سوى إلمهمل يه مجرورمضاف ؤل مستثتى منصوب تام مثبت

ي  
 ما نجح إلتلاميذ غت  طالب مضاف ؤليه مجرور مستثتى منصوب أو بدل تام منف 

ي  
ي إلجملة ناقص منفى

ى
 لإ يعرف غت  إلكسل مضاف ؤليه مجرور حسب موقعها ف



 )الاستثناء ب)خلا و عدا و حاشا 

 أمثلة ؤعرإب إلمستثتى  ؤعرإبها أدإة  إلإستثناء
 قبلها )ما(  ؤذإ كان
 ما عدإ-ماخلا

ي على 
فعل ماض مبتى

 إلمقدر للتعذرإلفتح 
كرم إلتلاميذ ما عدإ   مفعول به منصوب

 إلمهمل

 ؤذإ لم يكن قبلها )ما(
 حاشا-عدإ -خلا

تعرب ؤما فعل ماض 
ي على إلفتح إلمقدر 

مبتى
 للتعذر أو حرف جر

تعرب ؤما مفعول به أو 
 إسم مجرور

  كرم إلتلاميذ عدإ
 إلمهملر 

  م إلتلاميذ عدإ كر
 إلمهمل  

 

 

ر بالكسَة تعريفه:   هو إسم لإ يقبل إلتنوين ولإ يقبل إلج 

ي إلجملة  إعرابه
ى
 يعرب حسب موقعه ف

 يرفع بالضمة -

 ينصب بالفتحة-

 يجر بالفتحة نيابة عن إلكسَة-

 

 

ى من  إلممنوع                                                           ة  لعلة وإحدإلممنوع من إلضف    إلضف لعلتي 

 ممنوع من الصرف لعلة واحدة 

ي إلإسم -1
ى
 ى(: -ة)إإلمقصور إلمختوم بألف إلتأنيث ف

ى/ذكرى/أخرى/دنيا.... -          ي بعد ثلاثة أحرف أصلية فأكت  مثل: بسَر
 و هي ألف زإئدة تأت 

ي إلإسم إلمختوم بألف إلتأنيث إلممدودة)إء(-2
ى
 :ف

ي بعد ثلاثة أحرف أصلية فأكت   و هي  -         
 صحرإء/ صفرإء/ حسناء.....  مثل:  ألف زإئدة تأت 

ي صيغة منته إلجموع-3
ى
 :ف

 مثل مصانع/مفاتيح/مساجد...... -          

   الممنوع من الصرف لعلتير 

 أسماء العلم  
 
 ؤسحاق/ؤبرإهيم....  :إسم علم أعجمي زإئد عن ثلاثة أحرف مثل-1:ف

 حمزة /مريم......  :إسم علم مؤنث مثل-2                           

موت/ نيويرك.....  :مركب تركيبا مزجيا مثلإسم علم -3                             حضى

 7-الممنوع من الصرف

 إلممنوع من إلضف



عل مثل : -4                        
ُ
لُ........ إسم علم على وزن ف حر

ُ
/ ز ري  عُمر

ف/أ :إسم علم على وزن إلفعل مثل-5                          حمد..... أشر

ى مثل  -6                          سليمان/ سفيان/ شعبان...... :إسم علم ينته بألف و نون زإئدتي 

 أنوإع أسماء إلعلم إلممنوع من إلضف ما عليك سوى حفظ هذإ إلمثال و لىي تذكر 

م  
ُ
 استقبل ع

 
  رُ جورج

 
  و فاطمة

 
  مدي و سفيان
 
 ف

ْ
ن
 
  ع  بُ نتّ  ي

 
  و ح
 وْ م   صر ْ

 
  

لإس رُ عُمر  عر
ُ
 م علم على وزن ف

 إسم علم أعجمي زإئد عن ثلاثة أحرف  جورجر 

 
ر
 إسم علم مؤنث فاطمة

 
ر
ى  سفيان  إسم علم مختوم بألف و نون زإئدتي 

بُعر 
ر
ن  إسم علم على وزن إلفعل ير

 
ر
ت ور ر مر

ضىر  إسم علم مركب تركيبا مزجيا حر

 

 ي إلصفة
ى
ل مثل: أسود/ أبيض/أعور...  -1: ف عر

ر
ف
َ
 ..إلصفة على وزن أ

                2- ) لان مؤنثها فعلى مثل: عطشان )مؤنثها عطشر عر
ر
 إلصفة على وزن ف

رر -3                
ر
خ
ُ
ل و هي إلكلمة أ عر

ُ
 إلصفة على وزن ف

ل للعدد من )-4                 عر
ر
ف عال أو مر

ُ
د11-1إلصفة على وزن ف حر ور اد/مر حر

ُ
 (مثل: أ

 :إلضف ما عليك سوى حفظ هذإ إلمثال و لىي تذكر أنوإع إلصفة إلممنوعة من

  
ت  مِع   و ما س 

 
ث
ُ
لا
ُ
 من الغضب مثت  و ث

 
 غضبان

 
 رجلا أحمق

ُ
رْ 

َّ
ذ
 
 ح

 
 
  أحمق

 
  مثت   غضبان

 
 ثلاث

عل
ر
ف
َ
ل فعلان أ عر

ر
ف عال مر

ُ
 ف

 

 

 

  

                                 

                                        

وكــــــــــــيد
 
 8- الت

ى هو أسلوب لغوي يستعمل من أجل ؤثبات إلك لام و معتى معي   

 أنوإع إلتوكيد
ي 
فظى
ّ
 إلتوكيد إلل

 إلتوكيد إلمعنوي



 التوكيد الـــــــ :  
ــــــــــفــــــــــــظ 

ّ
ى و يمكن أن يكون : ه ـــــل  و تكرير إللفظ مرتي 

إمثل: رأيت  اسم-                 ً إ سمت  ً  .سمت 

 .عمرُ نجح نجح مثل:  فعل-                

 .تلعب بالنار لإ لإ مثل:  حرف-                

 ناجح.  أنت أنتمثل :  ضمير -               

 .نجح عمري ، نجح عمري مثل:  جملة-              

  :يكون بالكلمات إلآتية:  التوكيد الــــــمــــــــعــــــــنــــــــوي 

ا(
 
ت
ْ
 )نفس/ عير  / ذا  / كلّ / جميع / عامّة / كِلا/ كِل

 و يجب أن يتصل بها ضمت  عائد على إلمؤكد -

 عند حذفها لإ يتأثر معتى إلجملة  -

ي بعد إلموكد-
 تأت 

. ألفاظ أخرى لتوكيد إلمعنوي             
ر
 : أجمعُ/ جمعاءُ/ أجمعون

 

 

 

 

  

 إعراب التوكيد: 

ي -1          
فظى
ّ
ي إلؤعرإب -يتبع إلتوكيد )إلل

ى
 إلمعنوي(إلمؤكد ف

 جميعهم
ُ
 مثال إستعد التلاميذ

 جميعهم: توكيد معنوي مرفوع بالضمة إلظاهرة على آخره و هو مضاف

ي مح
ى
ي ف

ل جر  مضاف ؤليه. هم : ضمت  متصل مبتى  

ي محل جر مضاف  -2       
ى
ي ف

إلضمت  إلمتصل بألفاظ إلتوكيد معنوي نعربه دإئما : ضمت  متصل مبتى

 ؤليه. 

اهما: -كلاهما
 
ت
ْ
. كل يرفعان بالألف لأنهما ملحقان بالمثتى  

يْهما
َ
يْهما-كل

 
. كلت : ينصبان و يجرإن بالياء لأنهما ملحقان بالمثتى  

بالوإو أنه ملحق بجمع إلمذكر إلسالم.  : توكيد معنوي يعرفأجمعون  

: توكيد معنوي ينصب و يجر بالياء لأنه ملحق بجمع إلمذكر إلسالم. أجمعير    



     

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

  :لمعرفة ؤذإ كانت إلجملة بسيطة أو مركبة يجب أن-

ي إلجملة -1
ى
ى جدإ ف تمعي   

(إسمية / فعلية / مصدر مؤول )إلبحث عن إلجملة إلفرعية -2  

ي إلجملة جملة فرعية ؤذن هي جملة مركبة. 
ى
      -ؤذإ كانت ف

ي إلجملة جملة فرعية فهي جملة بسيطة.
ى
       ؤذإ لم تكن  ف

 

 

ي  موإضعها إلأمثلة  إلجملة حكمها إلؤعرإتر
ي عبد الله():قال-

ؤتى  

ي محل
ى
 جملة مقول إلقول إسمية ف

 نصب مفعول به للفعل قال

 

 أخرج للعب(
ر
 -أردت )أن

ي محل 
ى
جملة فعلية مصدرية ف

 نصب مفعول به للفعل أردت

بعد أفعال إلقول : -

/ذكرقال
 
/ضح/هتف/رد  

 

 

+مصدرإ مؤولإ )-
ر
 لو+ أن

(فعل مضارع  

 

 إلنصب
 
 
 
 
 
 

 إلوإقعة مفعول به
 
 
 
 
 
 

الجملة البسيطة و المركبة -9  

 الجملة

 إلجملة إلمركبة إلجملة إلبسيطة

 هي جملة تبدأ بفعل أو إسم

و يكون كل عنض منها لفظا 

 وإحد 

مثال: ؤن إلعلماء ورثة 

 إلأنبياء. 

هي جملة تبدإ بفعل أو إسم 

تشمل على إلجملة فرعية تقوم 

.مقام عنض من عناضها  

مثال: إلكتاب رفيق يبعد عنك 

 إلهموم

ي إلجملة إلمركبة ؤما ؤسمية 
و تأت 

 أو فعلية أو مصدرإ مؤولإ. 

 10- إعراب الجمل

 

 الجمل التّ  لها محل من الإعراب



 

  -ظننت إلبيت)وإسعا(

ي محل نصب 
ى
جملة ؤسمية ف

 مفعول به ثان للفعل ظن

 

 

 

 -علمت) أن إلفرج قريب(

ي محل 
ى
جملة إسمية مصدرية ف

 نصب سدت مسد مفعولىي علم

 

 -أرسل الله رسولإ)دعوته نجاة(

ي محل نصب نعت
ى
 جملة إسمية ف

 

 

ثانيا للأفعال  مفعول به-

ى  ي تتعدى مفعولي 
 إلت 

   

 

 

سد مسد ل  مصدر مؤو-

ى بعد ظن و  إلمفعولي 

  أخوإتها

 
 
 

ي -
بعد إسم نكرة ما  تأت 

  يكون منونا

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 إلرفع أو إلنصب أو إلجر

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 إلوإقعة نعتا

(يعتذر )جاء إلمذنب-  
جــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــمـــــــــــــــــــــــــــــــلــــــة فــــــــــــــــــــــــــــعــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــلية 
 فـــــــــــــي مـــــــــــــــــحــــــــــــــل نــــــــــصـــــــــب حـــــــــــــــــــــــــــــال

ي بعد إسم معرفةي- 
أت   

ه للحال عائد يربط-

إ  بصاحبه قد يكون ضمت 

و قد  (مستت  متصلا / )

 يكون وإو إلحال أو معا

 إلوإقعة حالإ إلنصب

(أن أكتب إلخاتمة)لم يبف  سوى -  
-جملة فـــــــــــعلـــــــــــــــــــــية مصــــــــــــــــــــــــدر يــــــــــــــــــــــة 
 فــــــــــي مــــــــــــــــــــحـــــــــــــــل جـــــــر مضــــــــــاف ؤليه

 دل/ ب عد إلكلمات : ب-

/سوى /غت 
 
 عوض/دون/حد

 مع/رغم

بعد أسماء إلزمان و إلمكان -

مصادر إلوإقعة بعد –

 مفعولإ لأجله

 إلوإقعة مضاف ؤليه إلجر

إلعلم ينفع صاحبه-  
جمــــــــــــــلة فــــــــــــــــــــــــــــــعــــــــــــــــــــــلــــــــــــــــــــــــــــيــــــــــــــــــة فـــــــــــــي 
 مــــــــــــحــــــــــــل رفـــــع ختر للمبتدأ "إلعلم"
 
 
 
 
 
 

 

ي تأمل
ى
 -أخذ إلبيب يبضها ف

ي محل نصب ختر 
ى
جملة فعلية ف

 أخذ

ي فصل 
ى
 إلأزهار )تتفتح ف

 
-ؤن

 إلربيع(

 
 
ي محل رفع ختر ؤن

ى
 جملة فعلية ف

  

وس) ينتسَر بسَعة(   -كان إلفت 

ترد إسمية مجردة أو -

علية أو شبه منسوخة أو ف

 جملة

ية لإ ؤنشائية - تكون ختر  

يرتبط بالمبتدأ ضمت  -  

 

يكون ختر إلناسخ جملة -

فعلية أو إسمية أو مصدر 

 مؤولإ

ية لإ ؤنشائية- تكون ختر  

يربطها بالإسم ضمت  -  

 
إلرفع       

 
 
 
  
 
 

إلرفع      
 
إلنصب   
 

 إلوإقعة ختر 
للمبتدأ-  

 
 
 
 
 
 

ؤن و أخوإتها-  
 

كان و أخوإتها-  
  كاد و أخوإتها-

 



 

     

 

 

  

ي محل ن
ى
صب ختر  جملة فعلية ف

 كان

(فأنقذه)حينما ترر عاثرإ  -  
جــــــــــــــــــمــــــــــــــــــلــــــة فـــــــــــــــــــــعــــــــــــــــــلـــــــــــــــــــــــيـــــــــــــــــة فـــــي 
ط إلجازم   محـــــــــــــــــل جزم جوإب إلسَر

ط جازم- مسبوقة بأدإة شر  

نة بالفاء أو ؤذإ - مقت 

 إلفجائية

 

ط جازمإلوإقعة  إلجزم جوإبا لسَر  

ي  موإضعها أمثلة  إلجملة حكمها إلؤعرإتر

 -ؤذإ إجتهدت) نجحت(
ط لإ محل لها  جملة جوإب إلسَر

 من إلؤعرإب  

ط غت  - مسبوقة بأدإة شر
 جازم 

نة بالفاء أو ؤذإ  - غت  مقت 
 إلفجائية

ط غت   إلجزم إلوإقعة جوإبا لسَر
 جازم

الإعراب  الجمل التّ  لا محل لها من  

:مهمة ملاحظا   

: أمسى- -مابرح-ما فتّ  -ما أنفك-مازال-ليس-صار-با -كان-ظل-أضحى-أصبح-كان و أخواتها ه 

.مادام  

- :  و أخواتها ه 
ّ
 -أنإن

ّ
 -كأن-لعل-ليت-إن

ّ
.لكن  

كاد و أخواتها: -  

.كرب-أوشك-كاد المقاربة: -                   

.اخلولق-حرى-الرجاء: عسى-                   

وع: -                  .هب-أقبل-قام-علق-طفق-أخذ-أنشأ الشر  

 -خال-رغم-حسب-ظن-رأى-درى-ألف  -وجد-: علمتنصب مفعولير  من الأفعال التّ   -
ّ
-اتخذ-صي  -جعل-عد

.منع-كسا-ألبس-أعظ-وهب-منح-تحذ  

ط جازم: - الجملة الواقعة جوابا لشر  

ط :              أركان أسلوب الشر
ْ
    يزيدك من فضله        تشكر الله           إن

                       

ط            ط أداة الشر ط        جملة الشر جملة جواب الشر  

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 امتحانسن تفيد هره المساجعت تلاميرنا المقبلين على  خير  سأل  اله  عوولالأ و في

أندهم في تحقيق النجاح.شهادة التعليم المتوأط ، و سن تكون   

 

 الأأتاذة: حدادي هاجر

ط الجازمة أدوا -  :الشر
ْ
 -ما-إذما-إن

ْ
 -أيّ -أين-متّ -مهما-من

ّ 
ان-أن

ّ
كيفما. -حيثما-أي  

ط غير الجازمة: إذا- .لولا-لوما-لو-كلما-لمّا-أدوا  الشر  

.حير  -يوم-منذ-لما-إذا-حيث-ان و المكان: إذظروف الزم-  

.الجمل بعد المعارف : أحوال-  

.الجمل بعد النكرا : صفا -  

  


